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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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ВБЕЛГРАДЕ и ряде других городов Сербии уже де�
вятую неделю продолжаются масштабные анти�

правительственные выступления с требованием от�
ставки главы государства Александра Вучича. Самая
массовая манифестация состоялась в столице, чьи
центральные улицы заполонили демонстранты с
красноречивыми плакатами: «Наступило волчье вре�
мя», «Верните пенсии», «Хватит лжи и обещаний,
пенсионеры голодают».

Главным лозунгом очередного многотысячного
шествия стал девиз «Один из пяти миллионов», по�
явившийся после того, как президент экс�югослав�
ской республики заявил, что не допустит незаконно�
го захвата власти, «даже если протестующих будет
пять миллионов». К нынешней манифестации в Бел�

граде присоединились студенты и преподаватели фа�
культета политических наук, настаивавшие на уходе с
поста министра образования Младена Шарчевича.
После митинга его участники зажгли файеры и оста�
вили властям ящики с письмами, в которых изложи�
ли свои многочисленные претензии.

Борьба за социальные права не прекращается и в
Испании, где в сердце Мадрида, на знаменитой пло�
щади Пуэрта�дель�Соль, собрались тысячи пенсионе�
ров, требовавших повышения своих пособий. Пожи�
лые испанцы, многие из которых держали таблички
«Я старый, а не глупый», также выразили поддержку
таксистам, бастующим третью неделю в знак протес�
та против мобильных сервисов вызова водителей,
предоставляемых компаниями «Убер» и «Кэбифай».

«Наши родители, представители старшего поколе�
ния, помогают нам материально, давая возможность
продолжить борьбу против нестабильной занятости,
вывода капиталов из страны, против коррумпирован�
ной политической системы, которую мы наблюдаем
на протяжении 25 лет», — цитирует агентство «Рей�
тер» одного из участников стачки таксистов.

Испанцы, вышедшие на заслуженный отдых, счи�
тают недостаточным увеличение пенсии на 6%, обе�
щанное правительством Педро Санчеса. Они всецело
разделяют борьбу таксистов с «уберизацией» сектора
транспортных услуг, поскольку уверены, что эта эко�
номическая модель лишит молодое поколение до�
стойных условий труда.

Фото Рейтер.

Социальный протест за рубежом

Белград Мадрид
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В ЕДУЩЕЙ ЦЕРЕМО�
НИИ была руководитель
аппарата фракции

КПРФ в Государственной ду�
ме Н.А. Останина. На откры�
тии выставки присутствовали
дети, их родители и педагоги,
депутаты�коммунисты Госду�
мы, комсомольцы разных по�
колений.

«Мы рады, что к нам при�
ехали талантливые дети, —
подчеркнул Геннадий Андрее�
вич. — Что рядом с ними их
родители, их воспитатели. Ху�
дожественный образ и виде�
ние великой комсомольской
эпохи для нас принципиально
важно. Сегодня на уроках ис�
тории не рассказывают о геро�
ической советской эпохе.
Старшеклассники не знают

фамилий великих красных ко�
мандиров. Молодёжь не знает,
что стоит за теми или иными
историческими датами.

Мне на выставке понрави�
лись многие картины. Напри�
мер, с большим удовольствием
я смотрел на картину с героя�
ми�молодогвардейцами. А се�

годня современные герои�мо�
лодогвардейцы сражаются за
Донбасс, за Луганскую народ�
ную республику, против наци�
стов и фашистов, которые си�
лой захватили власть в Киеве.

Вы в своём творчестве пока�
зали уважительное отношение
ко всему лучшему, что было в

нашей стране в великую со�
ветскую эпоху. Тогда все учи�
лись у Олега Кошевого, у
Юрия Гагарина, у студенчес�
ких отрядов. Вы — молодцы!»
— поблагодарил победителей
конкурса лидер КПРФ.

Учащихся поздравили сек�
ретари ЦК КПРФ М.В. Дробот

и В.П. Исаков, и затем состоя�
лось награждение лауреатов
конкурса. Вручал награды и
памятные подарки лидер
КПРФ.

Конкурс прошёл среди
школьников 1—11�х классов
по трём номинациям: литера�
турные работы, изобразитель�
ное и художественно�при�
кладное творчество, фото� и
видеоработы.

Всего в конкурсе приняли
участие ребята из 30 регионов,
школьники из 10 регионов
представили свои рисунки.
Гран�при получили школьни�
цы из Чухломы София Шиба�
ева (12 лет), Алёна Смирнова
(13 лет) и Валерия Соколова
(13 лет) за работу «Слава тебе,
закалённый в бою комсомол!».

В категории «1—5�е классы»
первое место заняла 11�летняя
Ева Соловьёва из Кабардино�
Балкарии с рисунком «Комсо�
молка Зоя Космодемьянская».
Второе место — у 10�летнего
Аркадия Конкова из Дзер�
жинска Нижегородской обла�
сти, третье — у Алексея Шито�
ва из Владимира.

В категории «6—11�е клас�
сы» лучшей работой, которую
отметили специальным при�
зом, стал рисунок 15�летней
школьницы из Домодедова
Полины Гончаровой «Максим
Горький. Буревестник рево�
люции». Первое место прису�
дили Яне Барановой (17 лет)
из села Тросна Орловской об�
ласти, второе — Валерии Ша�
риковой (13 лет) из посёлка
Обухово Ногинского района
Подмосковья, третье место —
у 16�летней Элины Боготовой
из города Чегем Кабардино�
Балкарской Республики.

Алексей БРАГИН.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

5 февраля в Госу�
дарственной думе
открылась выставка
по итогам Всерос�
сийского конкурса
творческих работ
среди школьников на
тему «Вместе со мной
молодеет планета».
На открытии выстав�
ки выступил Пред�
седатель ЦК КПРФ 
Г.А. Зюганов.

Слава тебе, 
закалённый в боях 

комсомол!
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Имеют право дети…
В Сургуте, несмотря на 

35�градусный мороз, 2 февра�
ля прошёл пикет членов неком�
мерческой организации (НКО)
«Большая семья». Активисты
движения выступили за бес�
платное дополнительное обра�
зование и пятидневную учеб�
ную неделю для школьников
Ханты�Мансийского автоном�
ного округа — Югра. 

С РЕДИ ДРУГИХ было требование соблю�
дать права детей на субсидию от Ипотеч�
ного агентства Югры и на доступный об�

щественный транспорт.
Кстати, транспортная проблема в Сургуте

волнует не только многодетных родителей, но и
всех горожан. После повышения стоимости
проезда в общественном транспорте многие
высказывают недовольство. Площадкой для
критики стала официальная страница главы го�
рода Вадима Шувалова в социальной сети
«ВКонтакте».

Заместитель председателя НКО Юлия Ка�

равдина отметила, что по результатам обраще�
ний 14 января в администрации Сургута про�
шла встреча с представителями организации.
Там затрагивался вопрос снижения стоимости
проезда в общественном транспорте до 25 руб�
лей и стоимости единого проездного для
школьников — до 300 рублей, а также обсуж�
дался график работы автобусов. 

И.о. председателя НКО Ирина Андреева сооб�
щила, что до сих пор результатов заседаний в ад�
министрации рабочей группы нет. Она пояснила,
что проездной, который для школьников стоит
750 рублей, не действует в маршрутных такси.
При этом их рейсы не дублируются обществен�
ным транспортом. А стоимость проезда в марш�
рутке доходит до 35 рублей. В результате в день на
троих детей только на транспортные расходы
И.Андреева тратит 500 рублей. Она также под�
черкнула, что сейчас практически невозможно
добраться до дома после 19 часов, когда общест�
венный транспорт попросту перестаёт работать.

Полина ПЕТРЕНКО.

● Интерес к пикету проявила полиция.
Фото с сайта fedpress.ru

В зоне бедствия
Митинг против «мусорной реформы» прошёл в Краснояр�

ске. Активистов не остановил даже крепкий мороз. Собрав�
шиеся выдвинули властям ряд требований. 

Н АИБОЛЕЕ существенное из них — при�
знать территорию Красноярского алюми�
ниевого завода зоной экологического

бедствия, изменить режим его работы таким
образом, чтобы снизить выбросы. Противники
«мусорной реформы» предлагают изучить вмес�
те с экспертами, как в Красноярске формиро�
вались тарифы на вывоз мусора. 

На митинге была поставлена проблема, кото�
рая у всех горожан на слуху: надо провести про�
верку мусорных полигонов, на которые выво�
зятся отходы из дворов краевого центра. У
красноярцев есть и более серьёзный повод для
тревог. Это не мусорная помойка, а ядерная. В
окрестностях города намереваются построить

могильник ядерных отходов. Тогда зона эколо�
гического бедствия вырастет в разы. 

В своё время из�за мощной волны протеста
краевые власти были вынуждены отказаться от
строительства вредного предприятия — завода
ферросплавов. Теперь предстоит собирать си�
лы, чтобы выступить против ядерной помойки.

Протестные требования участники митинга
выразили в резолюции, которая будет направ�
лена губернатору Красноярского края, прави�
тельству страны, в прокуратуру.

Александр КОЗЫРЕВ,
соб. корр. «Правды».

г. Красноярск.

Штаб протеста

С ЕКРЕТАРЬ МГК КПРФ
Николай Зубрилин рас�
сказал о подготовке сто�

личных коммунистов к этому
дню и отметил, что все проте�
стные группы, сотрудничаю�
щие с КПРФ, готовы участво�
вать в мероприятиях в честь
годовщины Красной, Совет�
ской Армии и Военно�Мор�
ского Флота: это и экологи, и
обманутые дольщики, и пред�
ставители профсоюзов, и
многие другие. 

Секретарь Московского об�
кома КПРФ Константин Че�
ремисов отметил, что подго�
товка подмосковных комму�
нистов к 23 февраля также
идёт полным ходом. Активно
продолжается работа по осве�

щению предстоящей акции
через СМИ, интернет и т.д.
При этом на контроле у Ком�
партии остаётся ещё множест�
во и других вопросов на злобу
дня, в том числе и так называ�
емая мусорная реформа. Обо
всём этом ни в коем случае
нельзя забывать, подчеркнул
заместитель Председателя ЦК
КПРФ.

В. Кашин рассказал, что 
9 февраля в Димитровграде
Ульяновской области состо�
ится акция протеста, связан�
ная с тем, что в городе фак�
тически не дают работать из�
бранному мэру�коммунисту,
власть тормозит мероприя�
тия, связанные с процедурой
его вступления в должность.

В связи с этим КПРФ орга�
низует протестное меропри�
ятие, в котором примут учас�
тие столичные коммунисты,
а также представители сосед�
них с Ульяновской областью
регионов. 

Далее участники заседания
обсудили ход подготовки к ак�
ции протеста против возведе�
ния в столице Ельцин�центра,
которая пройдёт в форме
встречи депутатов�коммунис�
тов с избирателями 7 февраля.
В. Кашин отметил особую
значимость этой темы и при�
звал коммунистов и их сто�
ронников сосредоточить уси�
лия на противодействии пла�
нам власти по открытию цент�
ра, посвящённого разрушите�
лю Советской державы.

В заключение собравшиеся
обсудили организационные
моменты, связанные с отправ�
кой 78�го гуманитарного кон�
воя в Донбасс, которая состо�
ится 18 февраля.

Алёна ЕРКИНА.

Под красными
знамёнами

Очередное заседание Общероссийского
штаба протестных действий состоялось 5 фев�
раля под руководством заместителя Председа�
теля ЦК КПРФ Владимира Кашина, обративше�
го внимание собравшихся на необходимость
максимальной мобилизации людей на шествие
и митинг 23 февраля. Все входящие в штаб ор�
ганизации, подчеркнул он, должны усилить ра�
боту в этом направлении.

П РЕЖДЕ ВСЕГО важно
напомнить: борьба ком�
мунистов и их сторон�

ников с антикоммунистами
всех мастей, желавшими «рас�
считаться» с советскими назва�
ниями городов, улиц и площа�
дей, не прекращалась весь ель�
цинско�путинский период; тот
же Ногинск пытались пере�
именовать не один раз. Так,
последняя попытка состоялась
весной 2010 года, когда в Но�
гинском районе был проведён
официальный опрос жителей,
по результатам которого боль�
шинство категорически отвер�
гло инициативу о возвращении
городу Ногинску старорежим�
ного названия Богородск.

Однако начиная с 2014 года
такая борьба приобрела каче�
ственно новый характер. При�
шедшие к власти на соседней
Украине в результате государ�

ственного переворота духов�
ные наследники бандеровцев
и откровенные неофашисты
поставили борьбу с советски�
ми символами, включая топо�
нимические названия, что на�
зывается, «на поток», увенчав
её чудовищным и позорным
законом о «декоммунизации».
С этого момента борьба с ана�
логичными посягательствами
в нашей стране обретает ярко
выраженный национально�пат�
риотический и антифашистский
характер, поскольку один из
главных признаков фашизма
— это поистине звериная не�
нависть ко всему, что связано с
коммунизмом и его историче�
скими достижениями. Приме�
ром, как правильно отмечают
авторы письма в «Правду», мо�
жет служить деятельность пре�
словутой организации «Дву�
главый орёл», собравшей под

своими крыльями остатки бе�
логвардейщины. 

Именно эта организация за�
пустила наглую и одновремен�
но провокационную акцию
«Улицы России без имён тер�
рористов». Под «террориста�
ми», напоминают авторы
письма, доморощенные рос�
сийские «декоммунизаторы»
понимают людей, создавав�
ших и строивших Советский
Союз. А раз эти люди призна�
ются «террористами», значит,
и всю созданную ими страну,
весь советский период исто�
рии надо взять и стереть, слов�
но ластиком. Логика, абсо�
лютно соответствующая фа�
шистской, нацистской, сокру�
шённой советским народом в
1945 году!

Но тогда какой логикой  ру�
ководствуются некоторые
официальные лица во власти?

Так, ещё до опубликования
открытого письма в «Правде»,
накануне Нового года, боль�
шая группа жителей Ногинска
направила открытое письмо
губернатору Московской об�
ласти А.Ю. Воробьёву и пред�
седателю Мособлдумы И.Ю.
Брынцалову с категорическим
неприятием очередной ини�
циативы городских властей о
переименовании города. Мы
можем только догадываться,
повлияло ли это первое пись�
мо или это совпадение, но 22
января заместитель председа�
теля правительства Москов�
ской области Андрей Ильниц�
кий выступил с заявлением, в
котором призывает «не спе�
шить», но и «не спекулировать
на теме переименования Но�
гинска в Богородск».

«Не спекулировать»?! А это
как, если он сам в этом же за�
явлении, наряду со словами
«не спешить», признаёт, что
сам по себе вопрос о переимено�
вании города Ногинска, оказы�
вается, «политически прави�
лен»? По такой логике выхо�
дит, что аналогичные действия
бандеровцев на Украине по

отношению к Кировограду и
Днепропетровску, Ильичёвску
и Котовску — тоже «политиче�
ски правильные»?! Получается,
что один из высших руководи�
телей подмосковного региона
фактически солидаризируется
с политической линией украин�
ских бандеровцев на преслову�
тую «декоммунизацию»? И нас
при этом призывают «не спе�
кулировать», то есть попросту
молчать обо всём этом?!

Хотелось бы получить неза�
медлительное разъяснение гла�
вы подмосковного региона
А.Ю. Воробьёва относительно
более чем странных и двусмыс�
ленных — на фоне всего проис�
ходящего на Украине — заявле�
ний одного из его ближайших
подчинённых. Да и вообще по�
зиции подмосковной власти по
такому острому, вносящему до�
полнительный раскол в обще�
ство вопросу. Никакой под�
держки инициатив доморо�
щенных сторонников банде�
ровцев на подмосковной земле
быть не может.

Олег ЧЕРКОВЕЦ,
доктор экономических наук,
уроженец города Ногинска.

Пособников бандеровцев
гнать с подмосковной земли

Доморощенные «декоммунизаторы», вознамерившиеся переименовать подмосковный
Ногинск, становятся в один ряд с украинскими неофашистами и бандеровцами

На днях «Правда» опубликовала открытое письмо жителей
города Ногинска главе местного городского округа против
очередной попытки переименования города. Как человек,
60 с небольшим лет назад родившийся в Ногинске, хотел бы
присоединить свой голос к протесту земляков.

●● Сирена с прейскурантом
Частная «скорая помощь» постепенно вытесняет
государственную

— 2�я страница

●● КПУ: «Боритесь —поборете!»
Коммунисты Украины добиваются отмены
«декоммунизационного» законодательства

— 3�я страница

●● Земля как общее достояние
Русское село не нужно капиталистическому
государству

— 4�я страница
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Платные дороги без альтернативы — такую стратегию развития автодорожной
отрасли в районах Крайнего Севера и приравненных к ним местностях предложило
правительство. Госдума одобрила, приняв 5 февраля в первом чтении соответст"
вующие поправки в закон об автомобильных дорогах. 

Е СЛИ В НЫНЕШНЕЙ редакции закона
открытие платной дороги при отсутствии
бесплатной альтернативной невозможно,

то в новой редакции это ограничение для райо&
нов Крайнего Севера и приравненных к ним
местностей будет снято. А такие районы зани&
мают примерно 70 процентов территории на&
шей страны, охватывая 21 субъект Российской
Федерации. Так что исключение из правила, по
сути, станет правилом.

Российское бездорожье — это не просто пло&
хие дороги, а полное их отсутствие на сотни ки&
лометров. В холодное время года выручают уп&
лотнённые грейдерами зимники да ледовые пе&
реправы, летом же через реки налаживаются
понтонные мосты, в большин&
стве своём тоже частные, кото&
рые простому люду влетают в
копеечку. Поэтому идея заста&
вить работать деньги частных
инвесторов, чтобы сдвинуть с
мёртвой точки проблему транс&
портного сообщения в суровых
климатических зонах, на пер&
вый взгляд чрезвычайно при&
влекательна. 

Однако сомнений по поводу
реализации правительственной
задумки у депутатов немало. По
заверениям правительства, пере&
движение легковых автомобилей по новым доро&
гам, построенным на условиях частно&государст&
венного партнёрства, будет бесплатным, но дум&
ский Комитет по транспорту и строительству в
своём заключении указал, что предложенная ре&
дакция вообще исключает возможность движе&
ния по таким дорогам легковых автомобилей. Не
урегулировано в законопроекте и передвижение
гужевого транспорта, оленьих и собачьих упря&
жек, велосипедов, мотоциклов. Не появится ли у
инвесторов непреодолимое желание обложить
данью их? — высказала опасение Ольга Алимова.

Много вопросов было у депутатов по поводу
тарифов. Устанавливать их регионы будут само&
стоятельно, а значит, ценовой разброс может
оказаться весьма большим. И самое главное:
поскольку движущей силой законопроекта вы&
ступает интерес крупного капитала — добытчи&
ков минерально&сырьевых ресурсов, то и в
дальнейшем закон может сколь угодно донаст&
раиваться под его выгоду. 

Принятие этого законопроекта приведёт к
тому, что ушлые люди, аффилированные с вла&
стными структурами, сделают платным то, что
ещё вчера было доступным для всех, и, подобно
Остапу Бендеру, собирать деньги там, где вчера
не собирали, уверен первый заместитель руко&
водителя фракции КПРФ Николай Коломейцев.
Поборы возведены в систему, что подрывает до&
верие граждан к правительству.

Валерий Рашкин, выступивший от фракции
КПРФ в часе заявлений по актуальным вопро&
сам, поднял проблему вообще авторитета влас&
ти. Депутат напомнил о недавнем громком аре&
сте члена Совета Федерации от Карачаево&Чер&
кесии Рауфа Арашукова. Ещё 8 октября 2018 го&
да Рашкин направил в Генпрокуратуру депутат&
ский запрос о причастности Р. Арашукова к ря&
ду преступлений. Тогда в ответе Генпрокурату&
ры было сообщено, что Р. Арашуков проходит в
качестве свидетеля по делам о двух убийствах. А
спустя три с лишним месяца он предстал уже в
совсем ином качестве. 

Но на этом описание положительной сторо&
ны дела можно считать оконченным, заметил
Валерий Рашкин. Достаточно вспомнить неко&

торые моменты вхождения во власть Рауфа
Арашукова. Средний показатель его на трёх вы&
борах превысил 98 процентов голосов. В 2009&м,
баллотируясь от регионального отделения 
партии «Единая Россия» на пост главы Хабез&
ского муниципального района, он набрал 98,5
процента голосов, при этом на шести из пят&
надцати участках показал 100&процентный ре&
зультат. Видимо, это и есть идеал демократии.
Не случайно ЦИК вручил Арашукову благодар&
ность за оказание содействия в организации
проведения избирательной кампании. В 2018&м
в Объединённых Арабских Эмиратах на рос&
сийского сенатора было заведено уголовное де&
ло по факту исправления им даты окончания

действия резидентской визы с 2017 года на ав&
густ 2016&го. Имея, по сути, вид на жительство
в ОАЭ, Арашуков не мог быть наделён полно&
мочиями члена Совета Федерации Федераль&
ного собрания РФ, но контрольная комиссия,
проверявшая информацию о резидентской визе
Арашукова в 2017 году, ничего противозакон&
ного не обнаружила.

Валерий Рашкин напомнил и о других «до&
стижениях» управляемой демократии, когда на
глазах у всей страны переписываются результа&
ты ГАС «Выборы», чтобы отнять победу у ком&
муниста на выборах губернатора Приморского
края, когда в столице проворачиваются махина&
ции с КОИБами. «В итоге таким вот нехитрым
образом из&за прогнившей насквозь избира&
тельной системы и вертикали управления, из&за
тотальной коррупции во власть попадают бан&
диты, мошенники и убийцы», — подчеркнул 
В. Рашкин. Он заявил о необходимости приня&
тия системных мер для оздоровления власти.

Так, КПРФ последовательно выступает за
расширение парламентского контроля, что под&
держивается и руководством Госдумы. Но чтобы
к парламентскому контролю было доверие, не&
обходимо досконально проверить и Совет Фе&
дерации, и Госдуму на предмет наличия у сена&
торов и депутатов двойного гражданства и вида
на жительство, считает Рашкин. «Всем, кто жи&
вёт на чемоданах, не место во власти! Запасной
аэродром у парламентария, чиновника и госслу&
жащего за границей — это угроза национальной
безопасности!» — заявил Валерий Рашкин.

Депутат сообщил, что на завершающей стадии
находится законопроект КПРФ о введении запре&
та парламентариям, чиновникам и служащим
иметь недвижимость за рубежом. Также КПРФ
настаивает на запрете депутатам и чиновникам от&
правлять детей на обучение за границу. Их могут
использовать и для давления на высокопоставлен&
ных родителей, и просто&напросто завербовать. И
в заключение Валерий Рашкин снова вернулся к
выборам. Их фальсификация должна рассматри&
ваться как захват власти, считает он. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Альтернатива
должна быть
и у дорог, и у власти

Сирена с прейскурантом
Частная «скорая помощь» постепенно вытесняет государственную

К АКИМ ЖЕ ПУТЁМ раз&
решают сегодня это про&
тиворечие власти? Они

хотят загнать население в ча&
стную медицину не мытьём,
так катаньем. Прокатившаяся
по стране «оптимизация» от&
бросила российское здраво&
охранение по численности ле&
чебно&профилактических уч&
реждений (ЛПУ) и медицин&
ских работников чуть ли не на
довоенный уровень. Но и это&
го показалось мало. Ведь па&
циенты, несмотря на очереди
и порой многомесячное ожи&
дание приёма у специалистов,
всё равно предпочитают обра&
щаться в федеральные и муни&
ципальные ЛПУ. Теперь же
нас хотят поставить в такие ус&
ловия, при которых хочешь не
хочешь, но придётся иметь де&
ло с частниками. 

Речь идёт о скорой и неот&
ложной медицинской помо&
щи. А как сделать так, чтобы
уж совсем и окончательно у
нас не было выбора? Мы мо&
жем это наблюдать на пилот&
ных проектах, таких как, на&
пример, в Кемерове, где, по
сообщениям местных медра&
ботников, им было уже заяв&
лено о расформировании
Правобережной подстанции
скорой помощи, обслужива&
ющей половину территории
города, и передаче её в част&
ные руки.

Надо сказать, что это далеко
не первый эксперимент, кото&
рый ставится над людьми в
России. Сегодня частных
«скорых» и «неотложек» по
всей стране — пруд пруди. Уже
никого, кстати, не удивляет,
что наркологическая экстрен&
ная помощь практически на
сто процентов находится в ру&
ках частников. Ну ладно, с
тем, что алкоголиков выводят
из запоя за собственные день&
ги, ещё можно смириться.
Предположим, и к платной
перевозке больных мы уже то&
же начинаем привыкать, тем
более пока существует хоть ка&
кая&то бюджетная альтернати&
ва. Скрепя сердце ещё можно

как&то согласиться и на опла&
чиваемый из собственного
кармана вызов врача, если ме&
дицинской помощи по ОМС
приходится долго ждать или
она невозможна на дому. Но
«скорая помощь» в экстрен&
ном случае?..

Впрочем, с кемеровской
«скорой» ситуация сложилась
своеобразная. С пациентов,
по&видимому, требовать оп&
латы пока не будут. Здесь

действует иная схема: пере&
кладывание бюджетных де&
нег в частные карманы путём
планомерного уничтожения
муниципальной «скорой по&
мощи». Первая частная «ско&
рая» начала работать в Кеме&
рове ещё в 2017 году. Тогда в
её полное распоряжение был
отдан весь Кировский район,
часть Кемеровского района, а
также город&спутник Лесная
Поляна. 

Странность этой ситуации
заключается в том, что чинов&
ники обычно относятся к му&
ниципальной «скорой помо&
щи» как к тяжкому бюджетно&
му обременению. Между тем
трудно представить частника,

который будет работать себе в
убыток. И если идёт такое
упорное завоевание рынка
экстренных медицинских ус&
луг, значит, это зачем&то кому&
то очень нужно. Кажущаяся
на данном этапе бесплатность
никого не должна обманы&
вать. Неудивительно, что ме&
диков мучают смутные подо&
зрения: а не является ли сего&
дняшняя активность на рынке
медуслуг лишь началом шах&

матной партии, конечным ре&
зультатом которой будет пол&
ное вытеснение государствен&
ной и муниципальной «ско&
рой помощи», после чего уже
можно будет диктовать насе&
лению любые условия? 

Как, например, понимать
тот факт, что телефон «03» те&
перь используется и частной
«скорой»? По информации
кемеровского врача&«скоро&
помощника» Елены Шагиах&
метовой, «в соответствии с
распоряжением областного
департамента здравоохране&
ния вызовы, поступающие на
номер «03», передаются ОСП
(частной «скорой») вместе с
нашими деньгами. Таким об&

разом, муниципальная «ско&
рая» теряет в месяц огромные
суммы, что сказывается на
уменьшении зарплаты работ&
ников и провоцирует их уход.
Теряем грамотных специалис&
тов, что отражается на качест&
ве работы «скорой», но город&
ские и областные власти это
не волнует». Елена утверждает,
что частники получают для
обслуживания самые близкие
и удобные для подъезда райо&
ны, а дальние и труднодоступ&
ные — оставляют муници&
пальной «скорой». При этом,
по свидетельству медиков, ча&
стная «скорая» не имеет мно&
гих лицензий на оказание оп&
ределённых услуг и на нарко&
тические вещества, в случае
необходимости использова&

ния которых приходится вы&
езжать на вызов всё той же му&
ниципальной «скорой».

Зарабатывают частники, по
информации Шагиахметовой,
следующим образом: «Част&
ники&платники обслуживают
за 15—16 часов работы по 20
вызовов (когда обычная бри&
гада среднесуточно — 13,8).
Делается это так: пять минут
на осмотр пациента, укол — и
до свидания. Вместо панкреа&
тита у них — ангина. ЭКГ во&
обще не существует. Потом
нормальная «скорая» приез&
жает на повтор, измеряет дав&
ление, сахар, пишет ЭКГ, на&
ходит язву желудка 6 см и уво&
зит в стационар. Кроме того

что повторные вызовы не оп&
лачивает ФОМС, я ещё и вре&
мени трачу в три раза боль&
ше… А если у больного не яз&
ва, а аневризма аорты?» 

В опубликованном в интер&
нете письме коллектива упра&
здняемой кемеровской под&
станции говорится о том, что
частная «скорая» планирует
закрепить за собой весь пра&
вый берег Кемерова уже в на&
чале этого года, в результате
чего к ней «уйдёт половина
финансирования государст&
венной скорой помощи». По&
этому, считают медики, госу&
дарственное учреждение мо&
жет даже закрыться полно&
стью, так как у него не будет
денег, машин и медикаментов.

При этом частная «скорая»
может также в любой момент
прекратить своё существова&
ние, так как коммерсантам
никто не указ и исходят они
исключительно из своей соб&
ственной выгоды. И тогда не
только полгорода окажется
без медицинской скорой по&
мощи, но и весь город Кеме&
рово, так как ослабленная, по
максимуму сокращённая му&
ниципальная служба скорой
помощи не сможет спасти
всех остро нуждающихся на
оставшихся разваливающихся
машинах и с оставшимся не&
многочисленным штатом со&
трудников.

Кемеровский эксперимент
гораздо опаснее, чем может
показаться на первый взгляд,
и касается он отнюдь не од&
ного локального региона.
Похоже, в случае «успеха» су&
ществует реальная угроза
распространения его на всю
страну. И тогда о бесплатной
экстренной помощи нам
придётся забыть. Коварство
замысла заключается как раз
в том, что всем придётся
иметь с ней дело, так как це&
на вопроса выше некуда —
наша собственная жизнь.

Для справки: средняя по
стране цена за вызов платной
«скорой помощи» составляет
в зависимости от региона 2—
6 тысяч рублей. Сколько это
«удовольствие» будет стоить
в случае уничтожения госу&
дарственной, муниципаль&
ной службы экстренной ско&
рой помощи — даже страшно
себе представить…

Мария ПАНОВА.

Стремительное развитие так называемого рынка медицинских услуг сегодня мо"
жет радовать лишь чиновников"оптимизаторов и предпринимателей от сферы здра"
воохранения. Наверное, если бы частная медицина развивалась параллельно с госу"
дарственной, заставляя последнюю конкурировать и тянуться к современным стан"
дартам, то в этом не было бы ничего плохого. Но, как оказалось, в современных реа"
лиях подобное идеальное сосуществование двух форм здравоохранения невозмож"
но, особенно в регионах, по самой банальной причине: у людей просто нет денег ни на
частную медицину, ни на покупку полиса ДМС (добровольного медстрахования).

И ВНОВЬ очередной предста&
витель депутатов&«единорос&
сов» решил «порадовать» на&

ших граждан. На этот раз — жителей
далёкой и привыкшей к вечной
мерзлоте Магаданской области. Там,
в заполярном и продуваемом всеми
ветрами небольшом посёлке Сейм&
чан с населением всего&то в две ты&
сячи человек, планируют постро&
ить… современный физкультурно&
оздоровительный комплекс за 718
миллионов рублей! На ум сразу при&
ходит знаменитая Земля Санникова
— оазис тепла в ледяной пустыне из
известного одноимённого советско&
го приключенческого фильма. 

Инициативу областных властей
представила на встрече с педагогами
этого посёлка местный депутат Госу&
дарственной думы от «Единой Рос&

сии» Оксана Бондарь. Почему имен&
но с педагогами? Это, очевидно, гос&
поже Бондарь ближе и понятнее: до
недавнего времени она сама учитель&
ствовала в Магаданской области, пре&
подавала физику и математику. К то&
му же кто, как не учитель, лучше всех
сумеет разъяснить сомневающимся в
целесообразности такого шага самые
благие намерения властей? 

А размах этих намерений действи&
тельно впечатляет: к 2020 году в ма&
леньком, по существу, посёлке плани&
руется построить современный физ&
культурно&оздоровительный ком&
плекс с плавательным бассейном,
универсальным игровым залом и хок&
кейной площадкой с естественным
льдом. На эти цели правительство Ма&
гаданской области и планирует потра&
тить вышеназванные миллионы.

Однако, несмотря на уверенность
госпожи Бондарь во всеобщей под&
держке сеймчанами этой инициативы,
в посёлке хватает сомневающихся. И
не просто сомневающихся, а тех, кто
прямо указывает на то, что такую сум&
му можно было бы потратить с гораздо
большей пользой для населения. 

Так, например, местные СМИ
указывают на тот факт, что в посёлке
Сеймчан уже около 20 лет… вообще
нет горячего водоснабжения! Люди
пользуются бойлерами и платят до 
4 тысяч рублей за электричество, а
некоторые «умельцы» вообще «вре&
заются» в систему теплоснабжения
своего дома, то есть к батареям, и
выводят техническую воду к кранам. 

Для Сеймчана давно стало нормой
жизни то, что даже в самые лютые
морозы несколько десятков много&

квартирных домов отапливаются
всего одной котельной, при том что
в посёлке их пять. Разгадка этого ре&
буса проста: таким способом мест&
ные производители тепла пытались
снизить свой долг перед коллегами&
коммунальщиками за электричест&
во. А из&за этих чиновничьих «раз&
борок» страдают простые граждане.
Другими словами, остаётся лишь по&
сочувствовать жителям Сеймчана… 

И это при том, что строительство
ФОКа — сама по себе идея хорошая.
Но насколько она своевременна и к
месту? Может быть, власти до нача&
ла строительства планируют экс&
тренно решить проблему с теплом и
водой в посёлке? Вряд ли, на этот
счёт — полная тишина. 

Зато идея строительства ФОКа в ма&
леньком заполярном посёлке за столь

солидную бюджетную сумму вызвала
бурный восторг у местных чиновни&
ков, о чём и свидетельствует активная
лоббистская деятельность депутата&
«единоросса» госпожи Бондарь. Ведь
для российского чиновника «пилить»
бюджетные деньги — самое приятное
занятие. Можно только гадать о том,
какая же в итоге сумма от изначально
выделенной реально пойдёт на строи&
тельство столь широко рекламируемо&
го спортивного объекта. Что же каса&
ется жителей Сеймчана, то им, вероят&
но, останется утешаться тем, что горя&
чий душ хотя бы та часть населения
посёлка, которая решит позаниматься
спортом, сможет, наконец, принять в
душевых кабинках новенького стадио&
на. Уж там&то горячая вода точно бу&
дет. А то, что после такой водной про&
цедуры всем гражданам физкультур&
никам, включая детей, придётся выхо&
дить на заполярный мороз, чтобы до&
браться домой, — не беда! Северяне —
народ закалённый… 

Всеволод НАДЕЖДИН. 

До чего доДумались

За горячей водой… на стадион

В ПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ бывший
лётчик&истребитель редко при&
ходит в горком: сказывается воз&

раст. Но связи с отделением Компар&
тии он не теряет — уплачивает член&
ские взносы, выписывает областную
газету КПРФ «Донская Искра». И даже
проводит беседы с комсомольцами и
молодыми коммунистами, которые
дважды в месяц навещают ветерана. В
один из таких дней вместе с секрета&
рём&наставником А.Ф. Елисеевым и
молодыми коммунистами Филиппом
Колосовым и Алексеем Бушуевым в
гости к нестареющему душой ветерану
Е.В. Братцеву отправился корреспон&
дент газеты «Правда».

— Неужели из самой «Правды»? —
удивился Евгений Васильевич, и в его го&
лосе послышалось некоторое недоверие.

Пришлось достать редакционное
удостоверение со всеми подписями и
печатями. Но Евгений Васильевич изу&
чать документ не стал, а погрузился в
воспоминания.

— Я ведь тоже публиковался в
«Правде, — обратился он к моим моло&
дым спутникам. — Осенью 1961 года
моё письмо было помещено на первой
полосе газеты!

До этого коммунист Братцев публи&
ковался в городской «Таганрогской
правде», в областной газете «Молот». А
отправил в Москву конверт с рукопи&
сью он после обсуждения решений
ХХII съезда КПСС на партийном со&
брании судостроительного завода.
Мысли, изложенные им в письме в
главную газету страны, не всем понра&
вились на заводе. Даже возникла дис&
куссия, которую навязали партчинов&
ники. Но поддержали рядовые комму&

нисты, и это его обрадовало, как будто
в боевой обстановке ему пришли на
помощь однополчане…

На финский фронт 20&летний Евге&
ний Братцев был направлен в составе
стрелкового полка, хотя как выпускник
аэроклуба рассчитывал попасть в авиа&
ционную часть. Мечта эта сбудется, но
только после того, как рядовой Братцев
будет ранен и из&под обстрела его выта&
щат боевые друзья. В штурме линии
Маннергейма принять участие ему не
удалось. Но сожалеть об этом было не&
когда: назревали новые грозные собы&
тия. После выздоровления направили
его в лётную школу. А проходить служ&
бу все пять лет пришлось в Забайкалье,
где и он, и его новые однополчане,
офицеры и рядовые, надеялись попасть
на фронт. В ожидании направления
учились, тренировались и держали по&
рох сухим. До самого августа 1945&го,
когда началась Японская кампания.

Но и она, по сравнению с Великой
Отечественной, была краткосрочной.
Хотя на гимнастёрке Братцева и по&
явились ордена и медали, но всё же ря&
дом с асами, прошедшими Сталинград,
Курскую битву и штурмовавшими Бер&
лин, он чувствовал некоторую нелов&
кость. Потому самыми значимыми
считает Евгений Васильевич две меда&
ли — «За победу над Германией в Ве&
ликой Отечественной войне 1941—
1945 гг.» и «За победу над Японией».

После войны полетал Братцев над
сопками Бурятии, а потом был переве&
дён в Таганрог, уволился в запас и здесь
остался на жительство. И продолжил
работу в составе лекторской группы го&
родского комитета КПСС. Поле дея&
тельности было, можно сказать, необъ&

ятное: в 300&тысячном городе действо&
вали 47 крупных промышленных пред&
приятий, среди которых известные на
всю страну металлургический завод,
завод «Красный котельщик», авиаци&
онные предприятия «ТАВИА» и ТНК
им. Бериева, морской порт. Не думал
отставной лётчик&истребитель, что
вновь придётся попасть ему на фронт
— фронт идеологический, где он не
дрогнул, не испугался, не изменил сво&
им принципам.

Вместе с другими коммунистами
восстанавливал он партию, отстаивал
принципы социализма и народовлас&
тия. И продолжал гражданскую вахту
на идеологическом фронте — с пере&
вёртышами. Их, к сожалению, было
немало, и частенько они оказывались в
числе руководителей. Вот тогда и узнал
офицер запаса, что такое коварство.
Это когда руководство Совета ветера&
нов войны приняло негласное реше&
ние: Братцева в школы не пускать! Но
назло врагам лектор&коммунист уси&
лил активность. И стал проводить со
школьниками и студентами по не&

скольку бесед в день. А в честь 70&ле&
тия Победы над фашистской Германи&
ей взял обязательство прочитать 70
лекций. И, несмотря на солидный воз&
раст, слово сдержал!

Рассказали молодые коммунисты
ветерану о своих делах. И о недавно за&
кончившейся зимней экзаменацион&
ной сессии в вузах: Филипп Колосов
учится на первом курсе педагогическо&
го института, а Алексей Бушуев уже
второкурсник института железнодо&
рожного. Завершили экзаменацион&
ную зимнюю сессию успешно, все эк&
замены сдали на «отлично». А ещё
вступили они в КПРФ и готовятся к
кампании по выборам депутатов в го&
родскую Думу, стали претендентами на
выдвижение кандидатами в депутаты
от Компартии. А звание коммуниста
даётся на всю жизнь. И в этом Филип&
пу и Алексею есть с кого брать пример.

Алексей ХОРОШИЛОВ,
соб. корр. Правды».

г. Таганрог.
Фото автора.

Красная эстафета

●● Коммунисты Алексей Бушуев, Евгений Васильевич Братцев и Филипп
Колосов.

П РАВИТЕЛЬСТВЕННЫЕ чиновники,
похоже, не нашли ничего более подхо&
дящего для борьбы с бедностью росси&

ян, как жонглирование цифрами, полагает ру&
ководитель Центра политэкономических ис&
следований Института нового общества Васи&
лий Колташов, мнение которого приводит
«Росбалт».

Именно с этим, считает эксперт, могут быть
связаны недавние заявления на Гайдаровском
форуме вице&премьера РФ Татьяны Голиковой
о необходимости изменения механизмов опре&
деления уровня бедности. 

— Они хотят, — заявил В. Колташов, — объя&
вить бедных богатыми, а богатых объединить с
бедными: поменять пропорции и сказать, что у
нас вся страна живёт зажиточно, жить стало
лучше, и все очень рады, особенно повышению
пенсионного возраста. 

Однако реальное положение вещей беспоко&
ит чиновников, чем, по словам эксперта, и объ&
ясняются их новые «рационализаторские пред&
ложения». 

— Татьяна Голикова чувствует, — продолжил
он, — что общество очень недовольно социаль&
но&экономической ситуацией. Хотя экономика
России два с половиной года находилась в со&
стоянии оживления, однако уровень жизни ос&
тавался при этом достаточно низким. По всем
пунктам он был ниже уровня 2013 года.

Подобные заявления, по мнению Колташо&
ва, призваны также улучшить имидж россий&
ских чиновников, представить дело так, что
они заботятся о бедных:

— Целевого содержания такие высказыва&
ния не несут, но в глазах миллионов лю&
дей Гайдаровский форум — это «съезд людое&
дов», и потому Голикова хочет показательно
порассуждать о социальных механизмах, ко&
торые помогут представить бедных чуть ме&
нее бедными.

Напомним: вице&премьер Т. Голикова сооб&
щила, что в министерстве труда РФ сформиро&

вана рабочая группа, задача которой — вырабо&
тать новый подход к оценке бедности. Голикова
отметила, что сейчас критерий бедности осно&
ван на прожиточном минимуме. При этом само
понятие «прожиточный минимум» появилось в
1992 году как временное, на период стабилиза&
ции экономической ситуации. Вице&премьер
считает, что нужно усовершенствование стан&
дарта оценки.

По данным Росстата за 9 месяцев прошлого
года, доходы ниже прожиточного минимума
имеют 19,6 млн россиян, или 13,3% населе&
ния страны. А по последним опросам Левада&
центра, больше всего наши граждане стыдят&
ся развала СССР и дня нынешнего, который у
многих проходит в беспросветной бедности и
неустроенности. Гордость же россиян связана
в основном с историей. Особенно они гордят&
ся прошлыми достижениями своей страны, в
частности победой в Великой Отечественной
войне 1941—1945 годов, ведущей ролью
СССР в освоении космоса и достижениями в
науке, великой русской литературой.

Подготовил Иван ГОРОВ.

Цифрой по бедности
Из открытых источников

Звание коммуниста
даётся на всю жизнь

В партийном отделении Таганрога осталось три ветерана Вели"
кой Отечественной войны, — сказал секретарь"наставник Алек"
сандр Фёдорович Елисеев. — Самому старшему из них — майору в
отставке Евгению Васильевичу Братцеву исполнилось 99 лет.
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Прибалтийский блеф

В фокусе — Центральная АзияВести с Украины

Пульс планеты

Из китайского блокнота

Г ЛАВНОЕ ОТЛИЧИЕ Янпу от
других портов (всего их в ост�
ровной провинции 24) — имен�

но в его индустриальном характере.
Каждый из наших собеседников на�
стойчиво подчёркивал уникальность
южной оконечности Китая. В про�
грамме поездки Янпу был представ�
лен как новый экономический рай�
он. Оказалось, это — не парадная
вывеска, а его суть: это не город, не
посёлок, а мощный производствен�
ный комплекс. Мы здесь не замети�
ли не только никаких туристических
атрибутов, но и привычно приту�
лившегося к производственному
комплексу заводского жилого по�
сёлка. Портовые сооружения Янпу
— это далёкая окраина полумилли�
онного города Даньчжоу. 

На этом субтропическом морском
побережье туризмом вроде бы и не
пахло. Разве что… По дороге явно
бросались в глаза бесконечные пло�
щадки с множеством посаженных 
на них резервуаров, подчёркнуто бе�
лых, блистающих чистотой. А гид из
управления производственной про�
паганды порта обратил наше внима�
ние на… противопожарную стан�
цию. Оказывается, в производствен�
ном комплексе — это один из самых
важных объектов: именно от него в
значительной степени зависит эко�
логическое благополучие китайско�
го туристического рая. А чтобы при�
дать своим словам весомость, он до�
бавил: «В порту каждую неделю про�
водятся учения, призванные гаран�
тировать экологическую безопас�

ность. Что касается противопожар�
ного оборудования, то оно на уровне
высших мировых стандартов». 

После этого рассказа наша журна�
листская братия отнеслась к инст�
руктажу по технике безопасности
весьма серьёзно. И просьбу отклю�
чить мобильники, гаджеты и прочую
электронную обслугу восприняли
как безоговорочное указание, обяза�
тельное к исполнению. Слегка ёрни�
чая, старательно подгоняли к собст�
венным габаритам выданные оран�
жевые куртки, белые каски и непри�
вычного вида очки.

И вот мы на территории нефтена�
ливного порта. Сопровождавший
нас инженер сравнил порт с… оте�
лем. Разница только в том, что его
гостями являются не люди, а товары,
в данном случае в первую очередь
нефть. Как и постояльцам в гостини�
це, ей порт предоставляет «номера»�
резервуары, а затем, по истечении
какого�то времени, эти «номера» ос�
вобождаются, нефть перекачивается
в другие танкеры и «едет» дальше.
Никакой её переработки в порту не
осуществляется. Благодаря сущест�
вованию таких перевалочных баз по�
являются оптимальные, самые вы�
годные в масштабе мировой эконо�
мики логистические схемы.

Вслед за китайским инженером
мы идём… по морю, точнее — по
площадке, опирающейся на сваи. А

совсем рядом глубоководье, в кото�
ром разместилось огромное нефте�
наливное судно. Оно — типичное де�
тище современной глобализации:
принадлежит канадской компании,
ходит под флагом офшорных Багам�
ских островов, а повезёт из Янпу
нефть в Южную Корею.

Понятно, что быть портом�гости�
ницей выгодно, но стать им непро�
сто. Погоня за прибылью побуждает
судовладельцев постоянно увеличи�
вать тоннаж танкеров. Значит, неф�
тяные отели, как и просторные сухо�
грузы, могут располагаться только в
глубоководных гаванях. Но не менее
важно второе условие: перевалочны�
ми пунктами могут быть только те
порты, которые находятся на пересе�
чении морских дорог. Это достоин�
ство гаваней Хайнаня проявилось
ещё в пору древних мореходов. 

Впрочем, между легендами Ве�
ликого шёлкового пути и директи�
вами руководства Компартии Ки�
тая о создании портового комплек�
са Янпу дистанция многовекового
размера. Только в 1992 году по ини�
циативе Дэн Сяопина было приня�
то решение о создании зоны особо�
го экономического развития Янпу.
На первый взгляд, решение пара�
доксальное, если вспомнить, что
четырьмя годами раньше по пред�
ложению того же Дэн Сяопина бы�
ла образована провинция Хайнань

с целью превращения острова в
центр международного туризма.

Однако реализация определённого
ЦК КПК магистрального направле�
ния развития самой южной провин�
ции требовала огромных средств. А
создание международной товарной
перевалочной базы обещало значи�
тельные доходы. Правда, чтобы их
получать, надо было ещё выиграть
конкуренцию с другими уже сущест�
вующими портами�«отелями». Для
этого было решено свести к миниму�
му таможенные и прочие сборы с
нефтеналивных и других судов в пре�
делах зоны Янпу. Мы видели и танке�

ры, и сухогрузы, стоявшие под раз�
грузкой и погрузкой в постоянно
расширяющемся комплексе.

Была и ещё одна проблема у новой
провинции: для ускоренного разви�
тия требовались энергоресурсы. В
нефтеналивном порту появился
комплекс для разгрузки, хранения и
транспортировки сжиженного газа.
Поставщик — Австралия, потреби�
тели — Хайнань и соседние Вьетнам
и Лаос. Автоматизация этого ком�
плекса соответствует лучшим миро�
вым стандартам.

Кроме шести нефтеналивных
баз, в Янпу работают ещё пять пло�

щадок для приёма, хранения и по�
грузки контейнеров, древесины,
сыпучих и строительных материа�
лов. Эта часть порта, предназна�
ченная для малотоннажных грузов,
развивается особенно бурными
темпами. За год её производствен�
ные мощности выросли на 58%.
Воистину китайские темпы!

И вдруг в процессе разговора вы�
ясняется, что оппонентом идеаль�
ной экологии в Хайнане является
не только нефтеналивной порт.
Здесь же, в Янпу, действуют ещё
два предприятия, к которым эколо�
ги относятся с особенным подозре�
нием. Во�первых, целлюлозно�бу�
мажный комбинат, построенный
индонезийцами, когда остров был
ещё уездом, и нефтехимический за�
вод, продукцией которого являют�
ся прежде всего бутылки и прочая
тара туристского потребления.

На вопросы журналистов, содер�
жащие немалую долю изумления,
китайский собеседник заметил: «По�
смотрите, какое голубое небо!» При�
шлось ему возразить: «Смотреть на�
до не на небо, а на воду». Шутливый
тон исчез, но инженер спокойно и
уверенно сказал: «Вода в море чис�
тая». Невдалеке виднелась противо�
пожарная станция, сразу вспомни�
лись слова про её технико�техноло�
гическое оснащение и про ежене�
дельные учения. 

Индустриальный лик Хайнаня
вселял в его тружеников спокойную
уверенность.

Виктор ТРУШКОВ,
спец. корр. «Правды».

Хайнань — Москва.

Индустриальный лик Хайнаня
Поскольку моё бытие практически не пересекалось с ту�

ристическим времяпрепровождением, то, оказавшись в ко�
мандировке в китайской провинции Хайнань, я легко пове�
рил, что это и есть один из редких районов земного рая, а
следовательно, мощнейший магнит для современного ту�
ризма. Но внутри что�то сопротивлялось: не может быть да�
же туристического рая без мощных индустриальных вкрап�
лений. К тому же в историческом музее города Хайкоу нам
показывали карту тысячелетней давности, на которой были
обозначены гавани, являвшиеся ключевыми пунктами Ве�
ликого шёлкового пути. По современным оценкам, в про�
винции Хайнань — 68 естественных гаваней. И вдруг мы ока�
зываемся в районе одной из них, которая сегодня превра�
щается в современный портовый комплекс.

Строптивой автономии
поставили на вид

Власти Таджикистана угрожают проведением военной операции
Горно�Бадахшанской автономной области (ГБАО). По утверждениям
чиновников, огромное влияние на регион оказывают преступные груп�
пировки. Реальная подоплёка событий намного сложнее и может быть
связана с внешней политикой Душанбе.

Р ЕДКИЕ ВЫСТУПЛЕНИЯ президента Та�
джикистана обходятся без критики под�
чинённых и громких, рассчитанных на

публику, заявлений. За время нахождения у
власти Эмомали Рахмон сильно поднаторел в
ораторском искусстве и, как говорится, за сло�
вом в карман не лезет. Однако даже с учётом
этого его речь во время визита в Горно�Бадах�
шанскую автономную область несколько меся�
цев назад многих повергла в шок.

Рахмон начал с того, что раскритиковал ра�
боту правоохранительных органов и в целом ру�
ководства региона. По его словам, они промор�
гали увеличение количества преступлений, в
том числе тяжких, с применением оружия, а
также рост алкоголизма и наркомании среди
молодёжи. Организованные преступные груп�
пировки не только подчинили своему влиянию
каналы транспортировки наркотиков из Афга�
нистана, но и стали фактическими хозяевами
автономной области. Более того, некоторые ру�
ководители силовых структур сотрудничают с
главарями этих группировок и закрывают глаза
на творящееся беззаконие. «Почему вы не обес�
печиваете главенство закона? Если не справля�
етесь, если у вас нет мужества и вы не способны
реализовать политику главы государства и пра�
вительства, то не надо занимать государствен�
ные должности! — возмущался президент. —
Мы примем жёсткие меры… Если будет необхо�
димо, для борьбы с преступными группами бу�
дут использованы вооружённые силы».

На решение проблемы и восстановление
порядка Рахмоном был дан месяц. В течение
этого отрезка времени события развивались
стремительно. Во�первых, своих должностей
лишились практически все высшие должно�
стные лица региона. Среди них председатель
области Шодихони Джамшед, его заместите�
ли, мэр административного центра — города
Хорог, главы ряда районов и председатель об�
ластного суда. Наконец, тотальная «зачистка»
была проведена в силовых структурах. В пол�
ном составе было уволено руководство управ�
ления МВД и госавтоинспекции. Новым ис�
полняющим обязанности председателя авто�
номной области был назначен Ёдгор Файзов. 

Армейские подразделения в Горный Бадах�
шан введены не были, однако на въездах в ре�
гион появились блокпосты ОМОН, а в Хорог,
по данным местных пользователей соцсетей,
прибыли некие спецподразделения. Власти
призвали население к добровольной сдаче
оружия и боеприпасов. «Улов» оказался до�
вольно приличным: свыше 200 единиц огне�
стрельного оружия, включая автоматы, пис�
толеты, несколько гранатомётов, пулемётов и
даже один зенитно�ракетный комплекс. Бо�
лее десяти человек, находившихся в розыске,
явились с повинной.

Ситуацию сложно понять, если не знать
специфики и новейшей истории данного ре�
гиона. В годы гражданской войны 1992—1997
годов Горный Бадахшан требовал большей са�
мостоятельности и являлся оплотом оппози�
ционных сил. Но даже после заключения ми�
ра здесь сохранилось серьёзное влияние так
называемых неформальных лидеров — руко�
водителей местных родов и кланов. Они име�
ют собственные вооружённые отряды и в зна�
чительной степени контролируют контра�
бандную торговлю с Афганистаном. Руковод�
ство Таджикистана несколько раз пыталось
нейтрализовать эту «вольницу». В 2012 году в
Хороге была проведена спецоперация, во вре�
мя которой погибли десятки человек, вклю�
чая бывшего полевого командира Имомназа�
ра Имомназарова, считавшегося самым влия�
тельным из неформальных лидеров.

П ОЛНОСТЬЮ поставить под контроль
автономию у Душанбе тогда не получи�
лось. Нынешнее противостояние также

наверняка завершится компромиссом, в рамках
которого местные кланы согласятся пойти на
уступки. Хотя власти, разумеется, пытаются
«сохранить лицо». Во время заседания межве�
домственного штаба по обеспечению безопас�
ности в ГБАО Ёдгор Файзов заявил, что не бо�
ится неформальных лидеров и их отрядов.
«Пусть у них даже тысяча человек, — допустил
он. — Что такое тысяча человек перед государ�
ством, у которого миллионная армия?» Отме�
тим, что чиновник сильно преувеличил. Чис�
ленность таджикской армии — порядка 20 ты�
сяч человек, и относительно её боеготовности
есть самые разные оценки. В свою очередь
председатель Госкомитета национальной безо�
пасности Таджикистана Саймумин Ятимов не
исключил проведения спецоперации. «Знаем, в
чьих дворах сколько людей стоят с оружием… в
каких чердаках сидят с пулемётами, где работа�
ют их разведчики. Всё знаем!.. Если не сдадут
всё оружие, если преступность продолжится,
мы будем принимать законные меры», — при�
грозил он.

После этого восемь неформальных лидеров
были приглашены в областную прокуратуру, где
им вручили предупреждающие протоколы. В них
перечислены требования со стороны властей —
недопустимость призывов к массовым беспоряд�
кам и захвату госучреждений, незаконного обо�
рота наркотиков и торговли оружием, оскорбле�
ний представителей власти и т.д. В противном
случае руководителям группировок предстоит от�
вечать «по всей строгости закона». Если верить
официальным сообщениям, все они согласились
на эти условия и поставили подписи под протоко�
лами. Кроме того, местные лидеры провели пере�
говоры в Душанбе. Однако положение остаётся
сложным. Жители требуют вывода силовиков, за�
фиксировано несколько перестрелок.

Обострение ситуации в Горном Бадахшане
вписано в более широкий политический кон�
текст. После фактической ликвидации легальной
оппозиции автономная область остаётся единст�
венным регионом Таджикистана, где централь�
ная власть не обладает стопроцентной гегемони�
ей. Это накладывается на культурно�историчес�
кие особенности. Значительная часть населения
ГБАО относится к памирским народам (шугнан�
цы, рушанцы и др.), имеющим собственные язы�
ки и, в отличие от большинства других жителей
страны, исповедующим ислам не суннитского, а
исмаилитского (ветвь шиизма) толка. В автоно�
мии раздаётся критика Душанбе за политику ас�
симиляции, что, видимо, сильно раздражает
власть, привыкшую к послушанию. 

Наконец, последние события совпали с обост�
рением отношений между Таджикистаном и Ира�
ном. Как уже писала «Правда» (например, в но�
мере от 5—6 июня прошлого года), в кризисе яв�
но просматривается рука Саудовской Аравии.
Пытаясь рассорить Тегеран с союзниками, коро�
левство не жалеет средств. Как стало известно не�
давно, по объёмам гуманитарной помощи из Эр�
Рияда Таджикистан занял второе место после Йе�
мена. За последние годы Душанбе получил мил�
лионы долларов. Не исключено поэтому, что, же�
лая задобрить покровителей, таджикские власти
решили надавить на «гнездо шиизма».

Как бы то ни было, происходящее в Горно�Ба�
дахшанской АО высветило наличие серьёзных
проблем в таджикском обществе. И разрешить
эти проблемы легко и быстро точно не получится.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды».

г. Бишкек.

Безрадостная статистика

Ч ИСЛО ЖИТЕЛЕЙ в
столице Латвии — Риге
— в 2018 году уменьши�

лось почти на 500 человек и
равняется 641 тысяче. Сейчас
площадь города составляет
304 квадратных километра, а
значит, на один квадратный
километр приходится 2104 че�
ловека, сообщает информ�
агентство «Регнум» со ссыл�
кой на местное интернет�
издание Nra.lv. 

Что касается республики в

целом, то за последние 17 лет
её население сократилось на
16 процентов, а за 2018 год —
на 9 тысяч человек и составля�
ет 1 миллион 941 тысячу. За
период 2008—2018 годов Лат�
вия потеряла 17,4 процента
жителей трудоспособного воз�
раста с высшим образовани�
ем. Ожидается, что к 2030 году
население может сократиться
ещё на 20 процентов.

По�прежнему главными
причинами снижения числен�

ности населения остаются
низкая рождаемость, которая
в свою очередь вызвана слож�
ной социально�экономичес�
кой ситуацией в республике, и
миграция экономически ак�
тивных жителей. В год Латвия
теряет по 20—25 тысяч чело�
век, и поток людей, покинув�
ших её в поисках достойной
жизни, не снижается. Естест�
венный прирост населения
остаётся негативным начиная
с 1991 года.

ВСВОЁМ ДОКЛАДЕ вто�
рой секретарь ЦК, руко�
водитель Оперативного

избирательного штаба А.И.
Мартынюк, в частности, отме�
тил, что Центральная избира�
тельная комиссия Украины
продолжила антиконституци�
онные действия по «декомму�
низации». 

Упомянул докладчик и о до�
стижениях партии на данном
этапе. В ходе всепартийного об�
суждения, дискуссий на плену�
мах и активах местных и регио�
нальных партийных комитетов,
декабрьском (2018 г.) объеди�
нённом пленуме ЦК и ЦКК, на
первом этапе внеочередного
54�го съезда, практического во�
площения их решений, постав�
ленные цели достигнуты.

Во�первых, это прорыв в ин�
формационном поле. В течение

последних месяцев после четы�
рёхлетнего замалчивания отече�
ственные СМИ, хотя и в огра�
ниченной и преимущественно
искажённой трактовке, вспоми�
нали о Компартии и её лидере.

Во�вторых, участие в прези�
дентской избирательной кампа�
нии активизировало работу пар�
тийных комитетов и организа�
ций. Это позволило объективно
оценить состояние и уровень
организационной и идейно�по�
литической деятельности, вы�
явить слабые места, которых, к
сожалению, хоть отбавляй.

В�третьих, очередной произ�
вол национал�олигархического
режима в отношении Комму�
нистической партии, сторон�
ников её идей является ярким
свидетельством вопиющего по�
прания прав и свобод граждан,
гарантированных Конституци�

ей Украины и закреплённых в
мировых и европейских кон�
венциях и декларациях. Это да�
ёт юридические основания об�
ратиться в судебные инстан�
ции, включая и Европейский
суд по правам человека. И этот
процесс уже начат.

Д АЛЕЕ докладчик на�
помнил, с какими про�
блемами столкнулась

партия, собирая пожертвова�
ния для денежного залога. От
имени съезда он выразил ис�
креннюю благодарность тем
членам партии и её сторонни�
кам, которые в сложнейших
условиях бедности и антиком�
мунистического психоза от�
кликнулись на призыв Херсон�
ского и Изюмского городских
и Еланецкого районного коми�
тетов КПУ по сбору средств.

Сегодня, отметил Марты�
нюк, перед партией встают две
взаимосвязанные задачи. Во�
первых, это использование всех
возможностей для сохранения
партийных структур и кадров,
активизация практических
конкретных мер, направленных
на утверждение в обществе зна�
менитой ленинской фразы:
«Есть такая партия!».

И, во�вторых, это всесторон�
няя юридическая защита кон�
ституционного права на объе�
динение в политические пар�
тии, на участие в политических,
прежде всего избирательных,
процессах, активная наступа�
тельная борьба за отмену «де�
коммунизационного» законо�
дательства.

Свой доклад Адам Иванович
завершил призывом: «И пусть в
этом благородном деле нас вдох�
новляет пламенная фраза афо�
ристичного Кобзаря из его заве�
щания: «Боритесь — поборете!».

В принятом на съезде поста�
новлении Президиуму ЦК по�

ручено использовать все воз�
можности для ознакомления с
Обращением широкой общест�
венности; отслеживать развитие
ситуации в стране и, с учётом
предложений региональных ко�
митетов партии, определять так�
тику действий во время первого
и, в случае проведения, второго
тура выборов; проводить все ле�
гальные мероприятия, предус�
мотренные Конституцией и за�
конами Украины, международ�
ными правовыми актами, для
восстановления и защиты кон�
ституционных прав Коммунис�
тической партии, нарушенных
правящим в стране режимом.

В завершение работы второго
этапа внеочередного 54�го съез�
да с заключительной речью вы�
ступил первый секретарь ЦК
КПУ П.Н. Симоненко.

В тот же день, 4 февраля, ад�
вокаты Компартии подали до�
кументы на обжалование в су�
дебном порядке незаконного и
антиконституционного реше�
ния Центризбиркома, отказав�
шего П.Н. Симоненко в регист�
рации кандидатом на пост пре�
зидента Украины от Компартии
по политическим мотивам. 

В.М.Т.

КПУ: «Боритесь — поборете!»
В Киеве 4 февраля состоялся второй этап внеочередного 54�го съезда Ком�

мунистической партии Украины. Делегаты рассмотрели вопрос «О действиях
партии в связи с решением Центризбиркома об отказе в регистрации канди�
дата на пост президента Украины от Коммунистической партии Украины».

ВТЕЧЕНИЕ ЧАСА после
начала акции местные
жители оставили в палат�

ке 250 подписей. Нет сомне�
ний, что за сохранение своего
лечебного заведения выступит
весь город. Но буржуазно�на�
ционалистической Украине не
под силу сохранить больницы,
построенные Советской влас�
тью. Вот и Гуляйпольскую ЦРБ
по сути пустили под нож ещё 
1 ноября 2016 года, закрыв там
родильное отделение. Или, вы�
ражаясь высоким чиновничьим
штилем, «привели коечный
фонд коммунального заведения
в соответствие с нормативами».

Будущим мамам предложили
рожать в соседнем городе По�
логи. А что? В переводе на рус�
ский «пологи» как раз и означа�
ет «роды». Но расстояние до не�
го от Гуляйполя — 20 километ�
ров. А ведь ещё существуют сё�

ла Гуляйпольского района. На�
пример, Приютное или Тими�
ровка, роженицам которых
нужно добираться до Пологов
за... 60 километров по отврати�
тельным дорогам! 

Родильные отделения отсут�
ствуют сегодня не только в 
Гуляйпольском, но и в Запо�
рожском, Новониколаевском,
Приморском, Розовском, Бер�
дянском районах Запорожской
области. Живущие там женщи�
ны отправляются рожать в со�
седние города. Путешествия
эти для здоровья мам и малы�
шей чрезвычайно рискованны.
Так, жительница села Разумов�
ка Запорожского района не
смогла доехать до областной
клиники из�за того, что «ско�
рая» застряла в январских суг�
робах. Спасибо спасателям, во�
время домчавшим будущую ма�
му на своём спецавтомобиле�

автоцистерне. А вот женщина
из Гуляйполя родила по пути в
Пологи — прямо в машине. Ре�
бёнка пришлось госпитализи�
ровать в областную больницу. 

Теперь дамоклов меч «опти�
мизации» навис над детским,
реанимационным, инфекцион�
ным отделениями и лаборатори�
ей Гуляйпольской ЦРБ. После
их закрытия местным жителям
предложат лечиться в тех же По�
логах, где националистическая
власть Украины планирует со�
здать госпитальный округ.

Рассказать об этом «благе»
жителям Гуляйполя попытались
представители Немецкого об�
щества международного сотруд�
ничества GIZ. И пусть никого
не удивляет, что Германия вме�
шивается в вопросы здравоохра�
нения «суверенной», «независи�

мой» Украины. Ещё писатель
Юрий Смолич, большой знаток
событий 1917�го — 1920�х годов,
утверждал: «За украинскими на�
ционалистами всегда стояли
немцы, немцы, немцы!»

Вот и представители орга�
низации GIZ хотели в форме
презентации объяснить жите�
лям Гуляйполя, почему тех ли�
шают единственной больницы
и как замечательно им будет
потом лечиться в соседнем го�
роде. Но обозлённый народ,
до отказа забивший актовый
зал Дома детского и юношес�
кого творчества, презентацию
эту провести не дал. 

Выступления длились более
трёх часов. Врач Светлана Мир�
города аргументированно объ�
яснила, почему нельзя закры�
вать хронически переполнен�

ные пациентами инфекцион�
ное и детское отделения. 

Горожане с возмущением го�
ворили о недоступности меди�
цины, разбитых дорогах, связы�
вающих Гуляйпольский район с
Пологами, и об отсутствии ав�
тобусного сообщения с сёлами. 

В итоге — протест против
«оптимизации» Гуляйполь�
ской ЦРБ выплеснулся на
улицу, где и появилась палатка
с надписью: «Единственным
источником власти на Украи�
не является народ» (Конститу�
ция Украины, статья 5). 

Это — начало. Победа при�
дёт, когда народ Украины ста�
нет писать на своих протестных
палатках: «Добьёмся мы осво�
божденья своею собственной
рукой!»

Анастасия ЧЕРНЫШ.

Спасая жизнь
больнице...
В Гуляйполе Запорожской области появилась

палатка, установленная местными жителями для
сбора подписей против сокращения отделений
Гуляйпольской центральной больницы. Доведён�
ные до отчаяния люди надеются, что их коллек�
тивный письменный протест спасёт больницу. 

ЭКСПЕРТЫ Международ�
ного агентства по изучению
онкоболезней (МАИО),

проанализировав статистику из
185 стран по 36 формам рака, вы�
яснили, что в развитых государ�
ствах заболеваемость в несколь�
ко раз выше, чем в развиваю�
щихся, но там у столкнувшихся
со смертоносным недугом боль�
ше шансов выжить.

По мнению главы МАИО Кри�
стофера Уайлда, одно из самых яв�
ных изменений в плане появления
новых факторов риска связано с
увеличением веса людей, с ожире�
нием и спадом физической актив�
ности. Больше всего онкопациен�
тов уносит в могилу рак лёгких.
Причём исследователи отмечают
тревожную тенденцию роста чис�
ла случаев такой формы злокаче�

ственных новообразований у жен�
щин. На втором месте — рак пря�
мой кишки, затем следуют рак же�
лудка, печени и молочной железы.
Однако в некоторых странах лё�
гочные онкоболезни последнее
время отступают: свои плоды при�
носит борьба с курением.

В бедных странах, в основном в
Африке южнее Сахары, частота
случаев онкозаболеваний связана
с инфекциями: рак шейки матки,
печени, желудка и саркома Капо�
ши (множественные злокачест�
венные новообразования кожи).
Профилактику — здоровое пита�
ние и активный образ жизни —
эксперты ВОЗ называют ключе�
вой составляющей комплексных
мер по борьбе со смертельным не�
дугом.

Елена МОРОЗОВА.

Рак ползёт
по планете
Более 18 миллионов новых случаев заболевания

раком диагностировали врачи в 2018�м и около 9,6
миллиона людей, по предварительным данным,
скончались от этого недуга, сообщает агентство
«Рейтер» со ссылкой на доклад Всемирной органи�
зации здравоохранения (ВОЗ), подготовленный к
Международному дню борьбы с раком.

●● ПАРИЖ. Французские профсоюзы и
«жёлтые жилеты» провели совместные акции
протеста, в которых, по данным Всеобщей
конфедерации труда, приняли участие 300 ты;
сяч демонстрантов, из них 30 тысяч в столице
страны. Антиправительственные выступления
прошли под лозунгами увеличения зарплаты,
налоговой реформы и перераспределения до;
ходов. Манифестанты обвинили власти в за;
щите интересов сверхбогатых и корпораций за
счёт бедного населения.

●● ВАШИНГТОН. В традиционном обращении
президента США к обеим палатам конгресса, да;
ту которого пришлось отодвинуть из;за частич;
ного «шатдауна», оппоненты и сторонники До;
нальда Трампа услышали слова о том, что ради
величия страны нужно забыть старые распри.
Одной из основных тем выступления вновь стало
строительство стены на южных рубежах США:
массовая миграция, по мнению хозяина Белого
дома, едва ли не главное, что разделяет жизни
простых американцев и истеблишмента. Были
затронуты и проблемы американской внешней
политики, касавшиеся ситуации в Афганистане,
Сирии, войны с группировкой «Исламское госу;
дарство» (запрещена в РФ) и КНДР, с лидером
которой у Трампа запланирована встреча во
Вьетнаме 27 — 28 февраля.

●● БРЮССЕЛЬ. Более 12 тысяч школьников
и студентов пропустили занятия и вышли на
улицы бельгийской столицы, требуя от властей
принять действенные меры по борьбе с измене;
ниями климата. По всему королевству в проте;
стах, проходящих уже четвёртую неделю, при;
няли участие около 30 тысяч учащихся. Юные
манифестанты опасаются, что их потомки не

смогут жить в Брюсселе, и призывают полити;
ков делать всё возможное для защиты окружа;
ющей среды. К школьникам присоединились их
родители, бабушки и дедушки.

●● ЛЮКСЕМБУРГ. Еврокомиссия объявила о
предоставлении Венесуэле 5 млн евро гумани;
тарной помощи и открытии своего офиса в Кара;
касе. Президент Боливарианской республики
Николас Мадуро назвал иностранные фонды ча;
стью плана по его свержению. Между тем Евро;
союз из;за возражений Италии пока не смог объ;
явить о признании временным главой государст;
ва лидера оппозиции, председателя Националь;
ной ассамблеи Хуана Гуайдо.

●● БРЮССЕЛЬ. ЕС не готов пересматривать
условия соглашения о брекзите, в частности 
положения о «бэкстопе» — о сохранении стату;
са границы Северной Ирландии. Об этом в ходе
выступления в Европарламенте заявил глава
Еврокомиссии Жан;Клод Юнкер. Бесперспек;
тивность новых переговоров, на которых наста;
ивает палата общин британского парламента,
требующая изменения статьи о рубеже между
Северной Ирландией и республикой Ирландия,
подтвердил и представитель Евросоюза Ми;
шель Барнье. В нынешнем виде проект догово;
ра гарантирует свободу перемещения товаров и
людей на Изумрудном острове ради сохранения
статус;кво и мира. Критики «бэкстопа» видят в
нём угрозу для экономической независимости
Соединённого Королевства и настаивают на по;
иске альтернативы этим положениям либо огра;
ничении срока их действия.

(По сообщениям информагентств
подготовила Алёна ДУНАЕВА).
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Фото Ярослава КУРИЛО.
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Крестьянская доля

АВ СЕНТЯБРЕ прошлого года препод�
нёс чиновник ещё один сюрприз: пе�
редал 90 га пастбищ, которыми поль�

зовалась семья животноводов на протяже�
нии почти 30 лет, в пользование казачьему
обществу. Местные казаки, владельцы
10000 га пашни и 31,5 охотничьих угодий,
планируют «благоприобретённые» земли
весной распахать и засеять озимой пшени�
цей или подсолнечником, урожай же, по
уже проторённой дорожке, отправить за
границу. Поэтому бурёнкам только одна
дорога — на бойню.

Молодой специалист Кибадулла Паша�
ев приехал в Зимовниковский район Рос�
товской области в 1984 году, после оконча�
ния сельхозтехникума в Махачкале. Был
определён в колхоз «Харьковский» и 6 лет
отработал ветврачом на молочно�товарной
ферме на хуторе Трудовом. Здесь он обза�
вёлся семьёй и жильём. В этом доме и ос�
тался после реорганизации колхоза. 

— Тогда начали выделяться фермерские
хозяйства и создавались арендные звенья,
— вспоминает Кибадулла. — Одно такое
звено с 1000 га земли и гуртом дойных ко�
ров предложили возглавить мне. 

Члены звена своими силами проводили
посевную и уборочную кампании, готовили
корма, грубые и сочные, и сдавали на сбор�
ный пункт молоко. По надоям «пашаевцы»
шли в передовиках, а по сохранности при�
плода заняли первое место в Ростовской об�
ласти. Но вскоре выход из колхоза крестьян
стал массовым, и Пашаев превратился в ру�
ководителя крестьянско�фермерского хо�
зяйства. Молочная ферма пребывала в се�
мейной собственности — вместе с родите�

лями работали семеро их детей. Но сыновья
и дочери подрастали, оканчивали школу,
получали высшее образование и станови�
лись горожанами. На земле остались только
Роман и Александр, инвалиды с детства. Так
вот и тянут они ферму — 100 голов крупно�
го рогатого скота — вчетвером. 

Специалисту�животноводу и его трём
помощникам удавалось и получать хоро�
ший удой, и готовить из молодняка буду�
щих рекордисток. И до последнего време�
ни ежемесячно сдавали сборщикам по 
6 тонн молока. Могли бы и больший объём
осилить. Да не срослось: строительные ма�
териалы уже который год лежат мёртвым
грузом. Причина, по которой на закладку
фундамента нового животноводческого
помещения был наложен запрет, долго
держалась в тайне. Хотя тонкие намёки,
вернее мелкие пакости, сити�менеджер
поселения делал не раз. 

Некогда Кибадулле было раздумывать
над коварными замыслами чиновников,
ему нужно было готовить корма, доить ко�
ров, сдавать молоко сборщику, лечить бу�
рёнок и телят, поддерживать в приличном
состоянии старенький коровник. А тут ещё
прибавилась забота: то один специалист
поселенческой управы нагрянет с провер�
кой на хутор, то другой. То одно «наруше�
ние» найдут, то другое: кирпич не там сло�
жен, штабель дров не выровнен. И даже
колодец, из которого брали воду три десят�
ка лет, вдруг оказался на «чужой» террито�
рии. Надоело Пашаеву платить штрафы,
пришёл к сити�менеджеру с вопросом: до�
коле? А Щука спокойно так ответил: ско�
ро, мол, ещё посмотрим, как с вами рабо�

тать! Вот тут и вспомнился ему случай с ме�
стным «потопом», когда однажды и усадь�
ба, и ферма оказались под водой. 

Пашаев, как водится, позвонил в адми�
нистрацию поселения. Главы на месте не
оказалось. Через несколько часов — вода
не уходила — позвонил Кибадулла в рай�
онное управление МЧС. Диспетчер уди�
вился: не беспокойтесь, глава поселения
находится на месте события, ситуацию
держит под контролем. Александр Щука
появился только на следующий день. Не
вылезая из машины — почва ещё не успела
просохнуть, — вымолвил грозным голосом:

— Как ты посмел заявить диспетчеру
МЧС, что меня здесь нет?

Позже молва разнесла причину гнева
чиновника: ему в районной администра�
ции «хвост накрутили» за отсутствие на ме�
сте аварии — на оросительно�распредели�
тельном канале. Так семья Кибадуллы Па�
шаева была «приговорена» испить горькую
чашу «лишних» людей на территории Ку�
тейниковского сельского поселения. При
Советской власти «лишних» в колхозе
«Харьковский» не было, всем находилась
работа по обслуживанию дойного стада в
2,5 тысячи молочных коров, находящихся
на животноводческих точках, 13 тысяч
тонкорунных овец и сельскохозяйствен�
ной техники. Но с ликвидацией колхоза
животноводческие комплексы в хозяйст�
вах поселения, как и во всей Сальской сте�
пи, были разграблены, и отрасль пришла в
упадок. Недолго просуществовали и от�
почковавшиеся фермы. 

Безработным животноводам не было
позволено приватизировать дома, и они по�

дались на вахтовые заработки. И на весь
бывший колхоз «Харьковский» осталась од�
на молочная ферма — Кибадуллы Пашаева. 

— Я после 30 лет работы считаю себя да�
леко не лишним, — говорит глава семей�
ной фермы. — В засушливой Сальской сте�
пи основной должна быть животноводчес�
кая отрасль. Но вот нынешние хозяева на�
шей жизни считают иначе, потому я и ос�
тался единственным производителем мо�
лока на территории поселения. 

Дело в том, что колыбель животноводст�
ва, засушливую степь, новые хозяева заду�
мали превратить в главную житницу обла�
сти. Пахотные земли советских хозяйств
розданы на паи, а общественные пастбища
распаханы. В сёлах и хуторах коров в лич�
ных подворьях можно пересчитать по
пальцам. Появились зерноводческие лати�
фундии, с которых выращенный урожай
озимой пшеницы и подсолнечника через
морские порты отправляется за рубеж. Их
владельцами стали местные чиновники и
казачьи атаманы. Например, Виктор Грян�
ников за пять лет нахождения в кресле гла�
вы района увеличил свои земельные владе�
ния с 2 до 34 тысяч га. А атаману казачьего
общества двух станиц и трёх хуторов, депу�

тату районного собрания Валерию Несте�
ренко оказалось мало 10000 га пахотных
угодий и 35000 га угодий охотничьих. 

Вот и решил почётный гражданин Зи�
мовниковского района и кавалер благотво�
рительного ордена «Честь и польза» «ок�
руглить» свои владения 90 га пастбищ се�
мьи Пашаевых. Для оформившего сделку
сити�менеджера Александра Щуки и ата�
мана�олигарха право первого приобретате�
ля (а Пашаев пользовался 90 га пастбищ 30
лет) — ничего не значащая формальность.
Власти не замечают «экспроприации» зе�
мель, они заняты сочинением планов раз�
вития инновационных агропромышлен�
ных кластеров «Донское мясо» и «Донское
молоко». Работают кластеры по принципу
кооперации крестьянско�фермерских,
личных подсобных хозяйств, сельхозко�
оперативов, поставщиков кормов и собст�
венников предприятий переработки. Но
достижение продовольственной безопас�
ности — пока несбыточная мечта. 

Прилавки торговых точек Ростовской
области прочно заняты суррогатом. 50%
сметаны, по официальным сообщениям,
не соответствует своему названию. Теперь
вот будут отданы под нож 58 дойных коров

с семейной фермы Пашаевых. Вряд ли
подсчитано, сколько подобных ферм пре�
кратили существование за годы так назы�
ваемых рыночных преобразований. Во
многих степных районах ликвидация пого�
ловья молочных коров и тонкорунных
овец вызывала конфликты между чабана�
ми�кавказцами и олигархами�«растение�
водами», их даже называли столкновения�
ми на национальной почве. Вот только у
ветеринарных врачей, фермера Кибадуллы
Пашаева и первого секретаря Зимовников�
ского райкома КПРФ Владимира Кучера
другая точка зрения.

— Будь на месте чеченцев или дагестан�
цев представители любых национальнос�
тей, конфликт был бы таким же, — утверж�
дает Владимир Кучер. — Причина разно�
гласий в животноводческих районах —
жадность чиновников, бизнесменов и ка�
зачьих атаманов, захватывающих и распа�
хивающих пастбища, в том числе и обще�
ственные, чтобы выращивать зерновые и
«сплавлять» урожай за границу.

Но провернуть «операцию» втихую атама�
нам не удалось. В защиту фермеров Пашае�
вых и их дойных бурёнок встали коммунис�
ты района и поселения. Член комитета по
аграрной политике, природопользованию,
земельным отношениям и делам казачества
областного Заксобрания из фракции КПРФ
Григорий Фоменко направил депутатский
запрос в региональное министерство сель�
ского хозяйства. Публикации о трагедии в
хуторе Трудовом появились в областной га�
зете «Донская Искра» и на сайте КПРФ�
Дон, в региональной газете «Крестьянин» и
в местном выпуске «Аргументов и Фактов»,
на телеканалах ОТР и «Красная Линия». И
только тогда власти начали «дипломатичес�
кие переговоры» с Кибадуллой Пашаевым.

А на молочно�товарной ферме дела идут
своим чередом: в скором времени начнётся
отёл. Вот только опасность, что век ново�
рождённых телят будет недолог, не устра�
нена. А умрёт семейная ферма Пашаевых
— и остановится история хутора Трудовой.

Алексей ХОРОШИЛОВ,
соб. корр. «Правды».

хутор Трудовой,
Ростовская область.

● Кибадулла и Александр Пашаевы.
Фото автора. 

ЯНЕОДНОКРАТНО ЗА�
МЕЧАЛ, что действую�
щей у нас системой учёта

существенно завышаются по�
головье скота, площадь пашни
и объём выращиваемой про�
дукции в личных подсобных
хозяйствах граждан.

И вот что особенно интересно.
Ещё в конце 2017 года в опубли�
кованных сведениях о проведён�
ной в том году сельскохозяйст�
венной переписи («Крестьян�
ская Русь», номер от 18—24 дека�
бря) было сказано, что в сель�
ском хозяйстве заброшено 97
млн га угодий, а не 40 млн га, как
считалось прежде, что в личных
подсобных хозяйствах (ЛПХ) на�
ходится не 77 млн га земли, а
только 14 млн. Наконец, что 90%
ЛПХ вовсе не имеют никакого
подворья, так что нельзя считать,
что здесь половина коров и более
половины всей имеющейся в
стране домашней птицы. Но по�
чему�то корректировки данных в
течение прошедшего года не
произошло.

Искажения, на мой взгляд,
продолжаются. Вот, например, у

нас в районе до последнего вре�
мени определяли размер пашни
в 20 тыс. га (в советское время
обрабатывались 65 тыс. га). И
вдруг в минувшем декабре на
сайте министерства сельского
хозяйства Рязанской области
читаю, что теперь пашни в райо�
не 36 тыс. га. Порадоваться бы
таким достижениям земляков,
но задался вопросом: а где же это
так много распахали, ведь я час�
то езжу по району, вроде ничего
такого не заметил? Смотрю в
таблицу дальше и вижу, что 53%
этой пашни числятся в коллек�
тивных хозяйствах. Ага, вот они,
искомые 20 тыс. Значит, осталь�
ные 16 тыс. — в ЛПХ. Смотрю, а
этих хозяйств, если брать вместе
с рабочими посёлками, ровно
столько же. Выходит как раз по
гектару. Экая, думаю, точность.
Или просто совпадение? И тут
вспомнил, что ведь ещё Ельцин
своим указом разрешил выде�
лять на приусадебный участок
по гектару вместо советских 40
соток. Значит, сосчитали по де�
ревням все дома, в том числе за�
брошенные, с давно забитыми

окнами, с просевшими крыша�
ми, всех одиноко живущих ста�
рушек с одной грядкой лука и
наделили каждый дом в точном
соответствии с тем указом гекта�
ром пашни. Кроме того, реши�
ли, что и все имеющиеся 4 тыс.
домов в рабочих посёлках тоже
имеют и обрабатывают по столь�
ко же. Вот такую подняли цели�
ну в одном нашем районе. Не
удивлюсь, если и по стране в це�
лом появятся миллионы гекта�
ров таких «целинных и залеж�
ных» земель. Выходит личные
подсобные хозяйства стали на�
стоящим кладезем для органов
статистики в деле «дальнейшего
неуклонного роста» российско�
го сельского хозяйства. А ведь на
таких чрезмерно оптимистич�
ных данных далеко не уедешь,
рано или поздно на этом можно
здорово погореть.

Поэтому хочу предложить
нашей фракции в Государст�
венной думе, её Комитету по
аграрной политике официаль�
но запросить, по какой методи�
ке ведётся учёт по личным под�
собным хозяйствам, которые
перед органами статистики, как
известно, документально не от�
читываются. Думаю, порочная
система такого учёта, как като�
новский карфаген, «должна
быть разрушена».

Анатолий НИКИТИН.
Касимовский район,
Рязанская область.

Цены на муку в России
в начале года ощутимо
пошли вверх, это стало
реакцией на существен�
ное подорожание зерна,
которое произошло в на�
чале декабря прошлого
года, считают в Институте
конъюнктуры аграрного
рынка (ИКАР).

«РОСТ оказался серьёзным:
за период с 27 декабря

2018 года по 11 января этого го�
да цена, к примеру, на муку
высшего сорта повысилась сра�
зу на 500 рублей и достигла
19500 рублей за тонну с НДС»,
— сообщил «Интерфаксу» ге�
неральный директор ИКАР
Дмитрий Рылько.

По его словам, между ростом
цен на зерно и следующим за
ним подорожанием муки всегда
есть временной лаг (запаздыва�
ние). «Раньше он достигал полу�
тора месяцев, сейчас, как прави�
ло, ограничивается неделями,
это зависит от многих факто�
ров», — сказал он, добавив, что
цены на муку «долго держа�
лись». Толчок росту цен на зер�
но дали регионы юга России, а
также Центральный и Северо�
Западный федеральные округа,
где ценовые индексы самые вы�
сокие в стране. Этому способст�
вовали активный экспорт, обус�
ловленный возросшими миро�
выми ценами и очередным вит�
ком девальвации рубля, а также
высокий спрос на пшеницу всех
классов со стороны животно�
водческого и птицеводческого
секторов, которые уже осенью
испытывали дефицит сырья
ввиду недостаточного предло�
жения зерна к продаже.

Укрепление цен на зерно, по�

вышение НДС, тарифов на ус�
луги ЖКХ вызвали новый виток
ценового роста на муку уже в на�
чале 2019 года. В итоге в первой
половине января цены произво�
дителей и оптовых компаний на
пшеничную муку практически
во всех субъектах РФ превысили
предыдущие ценовые максиму�
мы 2016 года. На ржаную муку в
ряде регионов также были за�
фиксированы новые историчес�
кие рекорды. При этом, несмот�
ря на весьма резкий рост цен,
доля прибыли мукомолов про�
должала складываться на край�
не невысоком уровне, чему спо�
собствовал опережающий рост
цен на зерно.

Отвечая на вопрос о том, в ка�
кой степени подорожание муки
повлияет на цены на хлеб,
Рылько заявил, что этот процесс
«может сказаться» на них, но не

будет иметь решающего значе�
ния. «Доля пшеницы в хлебобу�
лочных изделиях невысока — не
более 20%, на цены в большей
степени влияют другие факто�
ры», — сказал он. В частности,
добавил Рылько, речь идёт об
общем повышении НДС.

Хлеб и хлебобулочные изде�
лия облагаются льготным НДС
в размере 10%, но влияние на
цены может оказать рост НДС в
других сферах, как, например,
производстве сахара, масла, 
яиц и прочего. И если сложить
все затраты пекарей, то приоб�
ретение батона хлеба для мно�
гих граждан будет достаточно
проблематичным. В Россий�
ской гильдии пекарей и конди�
теров полагают, что цены на
хлеб в 2019 году могут вырасти
на 5—6%.

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

О самом заветном

Фермеры — 
слабое звено

При правильно построенной работе
сельскохозяйственное производство
может приносить существенный доход.
В Тамбовской области за 2017 год стои�
мость валовой продукции в фактичес�
ких ценах реализации составила 122,2
млрд руб. На долю продукции растение�
водства приходится более половины
общего объёма продукции сельского
хозяйства. На российском рынке про�
дукции растениеводства производст�
венная доля региона в 2017 году соста�
вила: по сахарной свёкле — 9,8%, под�
солнечнику — 4,9%, по зерну — 3,1%. 

За последние годы укрепилась тен�
денция перехода от фермерских хо�
зяйств к агрохолдингам, которые ведут
между собой и другими участниками
рынка перманентный передел земель.
В центральной части России, и не толь�
ко у нас, основная доля земель сельско�
хозяйственного назначения уже поде�
лена между частными игроками. С
принятием Конституции РФ земельная
реформа получила мощный толчок, не�
которое время депутаты�коммунисты в
Государственной думе РФ ставили пре�
грады для узаконивания частной собст�
венности на земли сельхозназначения,
но с началом путинской эпохи и моно�
полии партии «Единая Россия» в пар�
ламенте вопрос был решён.

В условиях монополизации фермеры
— слабое звено, они производят менее
10% сельхозпродукции. Как правило,
многим мелким собственникам доста�
точно нескольких сотен гектаров земли
с остатками советских производствен�
ных мощностей, чтобы нормально раз�
вивать хозяйство, нанимая в батраки
местных жителей. Однако рассматри�
ваемый вариант ведения сельского хо�
зяйства не имеет долгосрочной пер�
спективы. Сможет ли небольшой фер�
мер со своими оборотами каждый се�
зон обновлять парк сельхозтехники,
вкладывать средства в развитие мате�
риально�технической базы, внедрять
новые технологии? Нет, это под силу
агрохолдингам, им и банки кредиты
предоставят, и государство окажет до�
полнительную помощь.

Миллиардные инвестиции 
и угасание села

Для понимания картины от общих
цифр перейдём к конкретным показа�
телям деятельности ключевых участни�
ков сельхозпроизводства в Тамбовской

области. За основу возьмём финансо�
вую отчётность компаний за 2017 год. 

ООО «Агрофирма «Жупиков». Общая
площадь сельскохозяйственных угодий
— более 35 тыс. га. Выручка от реализа�
ции — 657 млн руб., чистая прибыль —
4,3 млн руб. Более успешным был 2016
год: выручка от реализации — 1,1 млрд
руб., чистая прибыль — 408 млн. руб.
Высокие урожаи 2017 года подкосили
сельхозрынок, многие небольшие пред�
приятия оказались на грани банкротст�
ва. (Для капиталистической экономики
главное — не удовлетворение потребно�
стей общества, а получение прибыли;
по логике капитала, пусть лучше зерно
сгорит, чем продавать продукцию ниже
необходимой цены).

ООО «Юго�восточная агрогруппа».
Работает на территории Тамбовской и
Пензенской областей, выручка от реа�
лизации — 3,3 млрд руб., чистая при�
быль — 1,2 млрд руб. 

ООО «Пичаево Золотая Нива». Вы�
ручка от реализации — 884 млн руб.,
убыток — 160 млн руб. Бенефициар
сельхозпредприятия — компания, за�
регистрированная в Нидерландах.

ООО «Агро Виста Тамбов». Общая
площадь сельскохозяйственных угодий
— более 45 тыс. га. Выручка от реализа�
ции — 607 млн руб., чистая прибыль —
5,6 млн руб., в 2016 году чистая при�
быль достигала 440 млн руб. Контроли�
руется предприятие «ДАБЛ�Ю ЭЙЧ
ПИ ЭЙ ЛИМИТЕД» (Кипр).

ООО «Агротехнологии». В состав
компании входят предприятия из 10
районов Тамбовской области, общая
площадь земельного фонда превышает
160 тыс. га, входит в ГК «Русагро». Вы�
ручка от реализации — 5,2 млрд руб.,
убыток — 213,4 млн руб.

АО «Уваровская нива». Выручка от
реализации — 772 млн руб., чистая
прибыль — 366,2 млн руб. Хозяйство
занимается выращиванием сахарной
свёклы для Уваровского сахарного за�
вода (ГК «Доминант»). 

Мы рассмотрели лишь часть агрохол�
дингов, возделывающих землю в Там�
бовской области. Надо отдать должное,

что корпорации вкладывают значитель�
ные денежные средства в развитие сво�
ей материально�технической базы, за
2017 год объём инвестиций в АПК реги�
она сложился на уровне 30,83 млрд руб.
Но почему же тогда село угасает?

Агрохолдинги — это не советские
сельхозпредприятия, которые развива�
ли не только своё хозяйство, но и насе�
лённые пункты, содержали всю соци�
альную инфраструктуру, строили бес�
платное жильё для своих рабочих. Аг�
рохолдинги платят всевозможные на�
логи (и то не всегда), и на этом всё. 

Сегодня в большинстве сельских на�
селённых пунктов сложилась ужасаю�
щая картина. Закрыты школы и боль�
ницы, рабочих мест нет. Даже если дей�
ствуют сельхозпредприятия, то для ра�
боты по 10—12 часов в день достаточно
несколько десятков человек. Русское
село с его многовековой культурой и
традициями не нужно ни агрохолдин�
гам, ни капиталистическому государст�
ву, главное — земля, желательно без до�
полнительных обременений и без
«лишних» людей. 

Развитие экспортного 
потенциала 

Глава администрации Тамбовской
области Александр Никитин считает,
что главным вектором стратегии регио�
нального АПК должно стать развитие
экспортного потенциала по мясу и зер�
ну. За 2017 год было отгружено на экс�
порт более 370 тыс. тонн зерна, к 2024�му
объём экспорта продукции АПК пла�
нируют увеличить до 16 млрд руб. А
как быть с развитием сельских насе�
лённых пунктов, инфраструктуры? От�
крыт вопрос насыщения внутреннего
рынка качественным продовольстви�
ем. Основная проблема заключается в
низкой покупательной способности:
34% населения региона работает мень�
ше чем за 15 тыс. руб. в месяц, многие
едят мясо лишь по праздникам. 

Что получают жители области от вы�
соких урожаев и увеличения экспорт�
ного потенциала? За 2017 год в рамках

подпрограммы «Устойчивое развитие
сельских территорий Тамбовской обла�
сти на 2014—2017 годы и на период до
2020 года»: 

— введено 33,7 км автомобильных до�
рог в сельской местности (для осозна�
ния масштаба: лишь в одном Петров�
ском районе протяжённость автомо�
бильных дорог составляет 1051,9 км); 

— открыли в Тамбовском районе
Кузьминогатьевский офис врача общей
практики, одновременно закрыли не�
сколько учреждений в сфере здраво�
охранения и образования. 

Да, многие фермеры и компании за�
нимаются благотворительностью. К
примеру, за 2014—2017 гг. ООО «Агро�
фирма «Жупиков» выделило на эти це�
ли 9 млн руб., но этого мало для реше�
ния насущных проблем. Сегодня барин
дал, а завтра?..

Выходит, что мы не просто не хозяе�
ва земли, на которой живём, мы даже
не можем себя нормально прокормить.
Мы — батраки на родной земле. Мно�
гие де�факто стали беженцами, уехали
за пределы родных сёл и деревень в
крупные города, чтобы там влачить
жалкое существование. 

Частная собственность на землю не�
сёт разорение для подавляющего числа
граждан, тормозит рост материального
производства, темпы которого могли
быть значительно выше. «Отсюда с не�
обходимостью возникает требование —
подвергнуть отрицанию теперь уже ча�
стную земельную собственность, пре�
вратить её снова в общую собствен�
ность. Но это требование означает не
восстановление первобытной общей
собственности, а установление гораздо
более высокой, более развитой формы
общего владения, которая не только не
станет помехой для производства, а,
напротив, впервые освободит послед�
нее от стесняющих его оков», — писал
Ф. Энгельс в работе «Анти�Дюринг». 

Это земля для нас с тобой

Исторический опыт развития чело�
вечества и научные работы современ�
ных исследователей (некоторых из них
нельзя заподозрить в симпатиях к ле�
вым идеям) доказывают правоту марк�
систского учения. Это касается и во�
проса об общественной собственности
на землю. Важные постулаты учения 
К. Маркса о том, что самоуправляемые
сообщества смогут эффективно управ�
лять общественной собственностью на
средства производства в рамках едино�
го планового хозяйства, признаны в
рамках научных изысканий на уровне
Нобелевской премии. Возьмём работы
экономиста Элинор Остром, которая
многолетними исследованиями в раз�
ных странах доказала, что самоуправ�
ляемые сообщества, включая трудовые
коллективы, могут эффективно управ�
лять коллективной собственностью.
Остром делает выводы, что обществен�
ная собственность на природные ре�
сурсы приводит к положительным ре�
зультатам, превосходящим прогнозы, а
расхожее мнение, что приватизация
повышает эффективность управления,
она ставит под сомнение. 

Общественная собственность пред�
полагает использование средств произ�
водства (в том числе земли) на благо
всего общества. Именно по этому пути
должно происходить развитие общест�
ва. В условиях же присвоения узкой
группой лиц прибыли и научных от�
крытий, которые используются для
усиления эксплуатации человека и при�
роды, происходит лишь деградация.

Артём АЛЕКСАНДРОВ,
кандидат в члены ЦК КПРФ.

Земля как общее 
достояние

На хуторе Трудовом 
остановится время

Населения здесь всего 8 человек, четверо из них — супруги Пашаевы, Кибадулла и Ши�
рен, и двое их сыновей, Роман и Александр. Уезжать с насиженного места они никуда не
собираются. Два года назад решили расширить свою молочную ферму, даже привезли
строительные материалы. Но глава администрации Кутейниковского сельского поселения
Александр Щука разрешения на строительство нового помещения не дал.

В русских народных
представлениях одна из
четырёх главных основ ми�
роздания — земля. Понятие
земли для нас равнозначно
понятию малой и большой
Родины. Но в современной
России земля — это товар,
который продают и закла�
дывают. При этом одни на�
живают баснословные бо�
гатства, другие могут рас�
считывать максимум на 
2 метра на кладбище, и то
не факт. Вопрос о праве
собственности на землю
актуален для всей истории
развития человечества. 

● Эта земля — для нас с тобой!

Статистика 
«поднятой целины»

Суета для прикрытия

У прилавка

Приобретение булки 
станет проблемой


